
Caminamos decididos a 
las fiestas de fin de año, 
por eso Cristo Hoy les 
desea a todos sus lectores, 
difusores y distribuidores 
una santa Navidad y bend-
ecido 2025. Para ayudar a 
esto, presentamos una de-
scripción al detalle hecha 
por la beata Ana Catalina 
Emmerich de las “activi-
dades” en torno al Pesebre 
durante el nacimiento que 
cambió la historia de la 
humanidad. Pp. 2 a 5

Detalles del Nacimiento

Edición Internaciona, Nº 492, AÑO XXX,  Edición en Argentina  Nº 1413. DICIEMBRE 2024.  PRECIO SUGERIDO $1.500. Edición en Paraguay Nº 783.Edición Internaciona, Nº 492, AÑO XXX,  Edición en Argentina  Nº 1413. DICIEMBRE 2024.  PRECIO SUGERIDO $1.500. Edición en ParaEdición Internaciona, Nº 492, AÑO XXX,  Edición en Argentina  Nº 1413. DICIEMBRE 2024.  PRECIO SUGERIDO $1.500. Edición en ParaEdición Internaciona, Nº 492, AÑO XXX,  Edición en Argentina  Nº 1413. DICIEMBRE 2024.  PRECIO SUGERIDO $1.500. Edición en ParaEdición Internaciona, Nº 492, AÑO XXX,  Edición en Argentina  Nº 1413. DICIEMBRE 2024.  PRECIO SUGERIDO $1.500. Edición en ParaEdición Internaciona, Nº 492, AÑO XXX,  Edición en Argentina  Nº 1413. DICIEMBRE 2024.  PRECIO SUGERIDO $1.500. Edición en Paraguay Nº 783.Edición Internaciona, Nº 492, AÑO XXX,  Edición en Argentina  Nº 1413. DICIEMBRE 2024.  PRECIO SUGERIDO $1.500. Edición en Para



❖ 2 Tema central :: Cristo Hoy

¿Cómo fue la Navidad?
La beata Ana Catalina Emmerick nos cuenta en sus visiones, muchos detalles de
aquella sorprendente noche en que nació el Niño Jesús en el portal de Belén.

Ana Catalina Emmerick, fue una monja agustina alemana declarada bea-
ta en 2004 que sufrió los estigmas de Jesús y se alimentaba únicamente
de la Eucaristía. La beata recibió el don especial para revelar cómo fue la

vida de Jesús y la propia María a través de lo que ella llamaba “cuadros”, una espe-
cie de fotogramas que veía al mismo tiempo que se producían estos aconteci-
mientos históricos. Esta humilde mujer nació a finales de siglo XVIII y aunque sus
visiones no son dogma de fe, la Iglesia las considera particulares de gran valor pa-
ra acercarse a la figura de la Virgen, san José y el Niño Jesús. A medida que la reli-
giosa tenía las visiones, el escritor Clemente Brentano fue recogiendo por escrito
todo lo que Catalina relataba y luego lo publicó en diversos libros como “La
amarga pasión de Cristo” y en este caso “La vida oculta de la Virgen María”, don-
de se encuentran sus visiones sobre la noche en que nació Jesús.

Momentos antes del nacimiento
“El resplandor en torno a la Santísima Virgen se hacía cada vez mayor y ya no

se veía la luz de la lámpara que había encendido José. La Santísima Virgen esta-
ba vuelta a Oriente y arrodillada sobre su colcha de dormir, con su amplio ves-
tido suelto y extendido en torno a ella”. Este fue el momento justamente pre-
vio a que la Virgen María diera a luz a Cristo, el Salvador, tal y como lo relató
Catalina Emmerick.

María y un coro de ángeles
En su relato, la monja explica con detalle todo lo que vio de este momento

clave para la humanidad. Así, recuerda que “a las doce de la noche (la Virgen)
se quedó arrobada en oración: la vi elevarse sobre la tierra de modo que podía
verse el suelo debajo (…)  Entonces ya no vi más el techo de la gruta, y una vía
de luz se abrió entre María y lo más alto del Cielo con un resplandor cada vez
más alto”. Según explicaba la beata, “en esta vía de luz apareció un maravilloso
movimiento de glorias que se interpretaban y se acercaban perceptiblemente
en forma de coros de espíritus celestiales”.

El nacimiento de Cristo 
Y entonces se produjo el Nacimiento del Mesías, el Señor, pues “la Santísima

Virgen, que levitaba en éxtasis, rezaba ahora mirando hacia abajo, al suelo, a su
Dios en cuya madre se había convertido, que yacía ante ella en el suelo como
un recién nacido desvalido”. Así vio Ana Catalina Emmerick a Jesús recién naci-
do: “Vi a Nuestro Salvador como un niño muy pequeño y refulgente cuya luz
sobrepasaba la del esplendor circundante, acostado en la manta delante de las
rodillas de la Santísima Virgen. Para mí era como si fuera muy pequeñito y se
fuera haciendo más grande ante mis ojos. Pero todo esto solo era un movi-
miento del otro resplandor tan grande, que no puedo decir con seguridad có-
mo lo he visto”.

El niño en brazos de María
Siguiendo con esta visión en la gruta de Belén, cuenta que la Virgen “estuvo

así arrobada todavía un rato y vi que le puso al niño un paño, pero no lo tomó
en brazos ni lo levantó. Al cabo de un largo rato vi que el niño rebullía y lo oí
llorar, y entonces fue como si María volviera en sí: levantó al niñito de la alfom-
bra y lo envolvió en el pañal que le había puesto encima y lo sostuvo en brazos
junto a su pecho. Luego se sentó y envolvió completamente al niño en su velo:
creo que María daba de mamar al Salvador. Entonces vi en torno a ella ángeles
de figura totalmente humana adorando con el rostro en el suelo”.

El niño en brazos de José
Un poco después recuerda la monja, que “ya habría pasado más de una ho-

Gracias a las indicaciones de la beata Catalina Emmerick (izq.) en sus
visiones pudieron hallarse los restos de la casa de la Virgen en Éfeso.



ra desde el nacimiento cuando María llamó a José,

que todavía estaba en oración. Cuando se acercó, se

postró sobre su rostro con fervor, alegría y humil-

dad, y sólo se levantó cuando María le pidió varias

veces que lo apretara contra su corazón y diera gra-

cias alegremente por el sagrado regalo del Altísimo.

Entonces José se incorporó, recibió en sus brazos al

niño Jesús y alabó a Dios con lágrimas de gozo”.

Sumidos en la contemplación
A continuación, prosigue la beata con su visión, “la

Santísima Virgen envolvió al niño en pañales. En este

momento no recuerdo la forma de envolverlo en pa-

ñales, sólo sé que uno era rojo, y sobre él una envol-

tura blanca hasta debajo de los bracitos y otro paña-

lito más por arriba hasta la cabecita. María solamen-

te tenía cuatro pañales”. Después, la monja continúa

visualizando: “Luego vi a María y José sentados en el

suelo […] uno junto a otro. No hablaban y parecían

sumidos en contemplación. Sobre la alfombra delan-

te de María yacía envuelto como un bebé, Jesús re-

cién nacido, hermoso y radiante como un relámpa-

go. ¡Ay!, pensé, este lugar contiene la salvación del

mundo entero y nadie tiene ni la menor idea”.

María y José lloran de alegría
Después de esto colocaron al Niño en el pesebre,

que según Emmerick, “estaba lleno de juncos y hier-

bas finas y revestido con un cobertor que colgaba

por los costados. El pesebre estaba encima del abre-

vadero de piedra que había a la derecha de la entra-

da de la cueva”. Una vez que María y José dejaron

ahí al niño, “los dos se quedaron de pie a su lado

cantando himnos entre lágrimas de alegría”.

Una Madre siempre atenta
Emmerick continúa relatando: “José puso enton-

ces el lecho y el asiento de la Santísima Virgen al la-

do del pesebre. Antes y después de nacer Jesús,

siempre vi a la Santísima Virgen velada y completa-

mente vestida de blanco. Durante los primeros días

la he visto allí, sentada, de rodillas, de pie e incluso

adormilada, envuelta y tendida de costado, pero de

ningún modo enferma o agotada. Cuando venía

gente a verla, se sentaba muy envuelta y derecha so-

bre la manta donde nació el niño”.

El gozo de la Creación
El Nacimiento de Cristo recorrió el mundo: “Vi que

los corazones de muchas buenas gentes se llenaron

de jubiloso anhelo, y los corazones de los malos de

gran temor. Muchos animales se movían alegremen-

te, y en muchos lugares vi que las flores se endereza-

ban y que las hierbas, árboles y arbustos expandían

aromas y destilaban bálsamos. Muchas fuentes se

hinchieron y brotaron, y en la cueva de la loma al sur

de la Cueva del Pesebre brotó una caudalosa fuente a

la hora que nació Jesús, que a la mañana siguiente san

José enmarcó y le preparó un cauce”.

La llegada de los pastores
A la mañana siguiente llegaron tres mayorales de

los pastores a los que el Ángel se les había aparecido

aquella noche. “Cuando llamaron tímidamente a la

Cueva del Pesebre, san José salió a recibirlos cordial-

mente. Ellos le dijeron lo que les había anunciado esa

noche el ángel, y que venían a adorar al Niño de la

Promesa y a regalarle sus pobres dones. José aceptó

sus regalos con humilde gratitud e hizo que llevaran

los animales a la cueva cuya entrada estaba junto a la

puerta Sur de la Cueva del Pesebre, adonde los acom-

pañó”. Catalina Emmerick prosigue asegurando que

José “luego llevó a los tres mayorales a ver a la Santísi-

ma Virgen, que estaba junto al pesebre sentada en el

suelo encima de una manta con el Niño Jesús en el re-

gazo. Los pastores, con sus cayados en la mano, se

hincaron de rodillas humildemente delante de Jesús.

Lloraban de alegría y permanecieron mucho rato

con gran dulzura y sin palabras. Luego cantaron el

himno de alabanza que los ángeles habían cantado

esa noche y un salmo que he olvidado. Cuando qui-

sieron despedirse, la Santísima Virgen les puso a uno

tras otro el Niño Jesús en brazos. Se lo devolvieron

con lágrimas y abandonaron la cueva”.

Los Reyes ven las estrellas
Según relata Catalina Emmerick, “[los Reyes] eran

servidores de las estrellas y tenían en lo alto de una

montaña una torre piramidal chata, […], donde

siempre estaba uno de ellos con varios sacerdotes

para observar las estrellas; escribían todo lo que

ocurría y se lo comunicaban unos a otros”. Luego,

continúa explicando que en la noche que nació Je-

sús vio a dos de los reyes sobre la torre. Y que estos,

“observaban […] una constelación determinada en

cuyo aspecto veían cambios y recibían visiones del

cielo […]. No la veían en una estrella sino en la figu-

ra formada por varias estrellas, que se movían. Vie-

ron un hermoso arco iris sobre la luna, que estaba

en uno de sus cuartos. Encima del arco iris estaba

sentada una doncella que tenía la pierna izquierda

como si estuviera sentada encima de ella, mientras

que la derecha le colgaba recta hacia abajo y apoya-

ba el pie en la luna. En el arco iris apareció a la iz-

quierda de la doncella una vid y a su derecha un haz

de espigas de trigo. Delante de la doncella vi apare-

cer […], la figura de un cáliz como los que se usaron

para instituir el Santísimo Sacramento. Surgiendo

de este cáliz vi aparecer un niñito, y sobre él un dis-

co claro como una custodia vacía de la que salían

rayos como espigas. En este cuadro tuve el concep-

to del Santísimo Sacramento. En la mano derecha

del niñito que surgía del cáliz crecía una rama en la

que floreció como una flor una iglesia octogonal

con una gran puerta dorada y dos puertecitas late-

rales. La doncella movía con su mano derecha el cá-

liz, el niño y la Hostia y se inclinó adelante, hacia la

iglesia en cuyo interior estaba yo mirando”. Luego

cuenta la beata que “los Reyes Magos al [ver esto]

se llevaron una alegría indecible [y] reunieron ense-

guida tesoros y regalos y formaron su caravana” pa-

ra partir hacia el pesebre. (Rel)

Adoración de los Magos (1655-1660). Óleo sobre lienzo de Bartolomé Esteban Murillo en el Museo
de Arte de Toledo (Ohio-Estados Unidos).



❖ 4 Tema desarrollado :: Cristo Hoy

La cuna y los pañales del Niño
¿Qué fue de las telas y del lecho donde fue envuelto y reposado el Hijo de Dios? Datos históricos
testifican la conservación de sorprendentes reliquias del pesebre.

Entre las numerosas y posibles reliquias del
Niño Jesús, se encuentran en la basíli-
ca de Santa María la Mayor en Ro-

ma, la “Sagrada Cuna” y un fragmento de
pañal llamado el “Panniculum”. Luego
hay dos pañales más, el de “Spole-
to” en Italia y el “Santo Pañal” en
Lleida (España).

La “Sagrada Cuna”
En la capilla de la confesión, es

decir bajo el altar papal de la ba-
sílica de Santa María la Mayor de
Roma, se puede admirar un precioso
relicario ovalado de cristal rematado por un
niño en oro. Este relicario, de 1797, es el cuarto
que se utiliza para este fin, ya que los primeros tres
fueron robados. En su interior hallamos cinco peque-
ños listones de madera. De éstos, uno probablemen-
te perteneció a un antiguo cuadro de la natividad,
desaparecido en el saqueo de Roma de 1527, mien-
tras que los otros cuatro, son de madera de sicomo-
ro, o arce, de la zona de Palestina, y que podrían tener
unos 2.000 años. Tienen una muescas o ranuras para
permitir que los listones puedan ser ensamblados en
forma de “X”, de dos en dos, para formar una especie
de caballete (faltando el eje horizontal de unión) que
podría haber sido utilizado como soporte de una cu-
na de barro, según el uso de aquellos tiempos.

San Jerónimo de testigo
Un objeto similar se veneraba ya desde los prime-

ros siglos de nuestra era en la basílica de la Nativi-
dad de Belén y así lo relata, entre otros testigos, san
Jerónimo que pasó prácticamente toda su vida cer-
ca de la gruta de Belén.

Origen de la reliquia
La llegada de la reliquia a Roma se remonta, a los

tiempos del papa Teodoro I (642-649), que era hijo
de un obispo de Jerusalén, y que le habría sido do-
nada por el patriarca de esta ciudad, san Sofronio,
para salvarla de la invasión musulmana. Esta es una
de las hipótesis, porque desafortunadamente esta
tradición no está documentada.

Santa María la Mayor
La selección de la basílica de Santa María la Mayor

para custodiar esta reliquia no es casual. Fue construi-
da en el año 432 por papa Sixto III como templo dedi-
cado a la Virgen después del Concilio de Éfeso de 431
en el que fue proclamado el dogma de la maternidad
divina de María. Inicialmente fue llamada “Santa Ma-
ría en el Pesebre” porque el papa mandó construir en

la primitiva basílica una “Gruta de la Natividad” idén-
tica a la de Belén, y donde probablemente fue coloca-
da inicialmente la reliquia. En el pasado la Sagrada Cu-
na, durante las fiestas navideñas, era trasladada a la
nave central de la basílica. Pero últimamente, debido
al mal estado de conservación de los restos, sólo se la
movía durante la misa de Nochebuena.

Una reliquia con devoción
A partir del siglo XII numerosas fuentes docu-

mentan la grandísima devoción a esta reliquia, que
perdura hoy en día. Incluso Francesco Petrarca, fa-
moso poeta y filosofo italiano de la época, afirma-
ba que en Roma el peregrino podía venerar la “Cu-
nabula Salvatoris” (La cuna del Salvador).

Los pañales del Niño Jesús
Se pueden encontrar varias tiras de tela en dife-

rentes lugares del orbe cristiano y en la mayor parte
de los casos no se sabe de qué manera han llegado a
dichos lugares ni cómo o por qué tienen la conside-
ración de pañales del Niño Jesús, o cómo son vene-
rados como tales.

El “Panniculum”
Por ejemplo, en Roma se encuentra uno, en la

basílica de Santa María la Mayor. Parece ser que a
inicios del siglo V las emperatrices Eudoxia y Pul-
queria obtuvieron del patriarca de Jerusalén al-
gunos pañales del niño Jesús y podría ser posible
que algunos llegasen a Roma junto con la Sagra-
da Cuna. Luego esta reliquia cayó en el olvido.
Curiosamente los pañales volvieron a la luz en
2007, año en que se empezó la misa de noche-
buena con una procesión de la reliquia llamada
“Panniculum” (panículo), un pequeño trozo de

tela de unos 20 x 15 cm, que se presentaba como
una parte de esos pañales.

El “Pañal de Spoleto”
Otro pañal famoso es el de Spoleto (Italia), con una

tira de lino de baja calidad de 20×25 cm, conservado
en el Museo Diocesano, cerca de la Catedral, con cer-
tificado de autenticidad. Se volvió a descubrir en
1996, después de varias décadas, y a partir de esta fe-
cha se expone en la catedral en nochebuena.

El “Santo Pañal”
También esta uno de los más famosos: el “Santo

Pañal”, conservado en Lleida, España. Aunque de él
solo quedan 3 hilos, estaba considerada como una
reliquia extraordinaria porque estaba dotada de
poderes especiales. Curaba enfermedades si se la
aplicaba en la cabeza y era refractaria al fuego. El rey
Fernando VII la llevó a Madrid para evitar proble-
mas con el parto de la reina Isabel II. La reliquia lle-
garía, no se sabe cómo, de Jerusalén a Túnez, donde
la encontró un comerciante de Lleida, Arnau de
Solsona. Este fue apresado en Mallorca junto con su
mujer Elisenda y su hija Guillamona, durante una
incursión que el rey de Túnez hizo a la isla. Los tres
fueron llevados a Túnez y la hija Guillamona fue da-
da en esposa al hijo del rey. Durante este tiempo
descubrieron que entre los tesoros del rey también
estaba el santo pañal. Lo tomó Elisenda y lo guardó
escondido hasta su regreso a Lleida. Después el ma-
rido Arnau donó la reliquia a la catedral en 1297,
poco antes de morir. Después, durante la Guerra
Civil española (1936-39), la reliquia quedó casi des-
truida quedando solo pocos hilos, que ahora se
conservan también en Barcelona y en Escalona del
Prado (Segovia). (reliquiosamente.com)

Reliquia de la “Sagrada Cuna” (izq.) donde se pueden ver las maderas con los orificios 
para ensamblarla y relicario con los hilos que quedan del “Santo Pañal” de Lleida (der.).
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Cristo Hoy :: Editorial

Preparando
la Navidad

E
l año pasado la edición mensual de Cristo Hoy

alusiva al tema de Navidad fue la edición de

enero 2024, que llegaba a fines de diciembre a

manos de difusores y lectores. Este año hacemos

distinto, la edición de diciembre, que llega a fines de

noviembre, contempla el tema de Navidad. Esto nos

da varios días para ir preparando mejor la Navidad, y

para eso proponemos 10 pautas prácticas:

Primero, vivir de cerca el tiempo litúrgico del tiem-

po de Adviento: que busca meditar y preparar la veni-

da del Señor tanto al final de los tiempos, al final de

nuestra vida y en su venida primera como hombre.

Segundo, hacer del armado del pesebre, una oca-

sión de unidad y devoción familiar. Y, junto al árbol,

que evoca la cruz, invitar a ver en la sencillez del pe-

sebre tesoros más grandes que regalos materiales.

Tercero, cantar villancicos, o en familia, o en co-

munidad o a solas. Buscar sus letras y melodías y

compartirlas. Por los cantos al niño se descubren

tesoros inesperados.

Cuarto, misa y mesa, juntos para Navidad, sea el

24 y/o el 25.

Quinto, por encima de los regalos materiales, o

incluso sin ellos, regalarse palabras bellas de apre-

cio, perdón, elogio, etc. unos a otros en el hogar.

Esos regalos no pasan nunca y lo cambian todo.

Sexto, sí hacer regalos a pobres, enfermos, perso-

nas que están solas; pero no sólo materiales sino

también mostrar de alguna manera el amor que

inspira el Niño desde el pesebre.

Séptimo, leer cada día alguna parte de los evan-

gelios del Nacimiento. 

Octavo, sin quejas, dedicar estos días de diciem-

bre a soportar con paciencia el calor y los proble-

mas familiares que, paradójicamente, suelen estallar

para estas épocas. En todo seamos testigos del Ni-

ño que nace.

Noveno, si eres el único en casa que le interesa la

Navidad, tu eres la esperanza para los demás. Que

brille tu testimonio de amor a la Navidad que algún

día las tinieblas cederán.

Décimo, si pueden ir, redescubre el valor sagrado

de la Navidad viviéndola en Casa Betania. Allí nos

veremos, Dios mediante

Imagen del mes: A pesar de haber sido centro de un conflicto bélico, luego de un año de bombardeos y muertos inocentes, sin embargo, dieciséis jóvenes se consa-
graron a Jesús por María a finales de octubre en la parroquia de la Sagrada Familia de Gaza con motivo de la fiesta de Nuestra Señora Reina de Palestina y Tierra Santa.
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La otra cara del tratamiento trans
Un reciente estudio muestra el lado oscuro de la hormonización transgénero, dejando a luz la presión
social que hay por detrás como así también el consecuente arrepentimiento tras haber realizado el cambio.

Según se desprende de un nuevo estudio del
Instituto de Antropología Médica y Bioética
(IMABE) dirigido por el psicólogo clínico Pa-

blo Expósito Campos, cada vez son más los jóvenes
que tras someterse a cirugías o tratamientos de gé-
nero desean volver a afirmar su sexo biológico.

“Detransfobia”
El estudio, consultado por Die Tagespost (página

web católica de Alemania) y realizado sobre cerca de
2700 personas, concluye que el regreso al sexo bioló-
gico se relaciona a menudo con "falta de apoyo social
y profesional", de información y recursos o con "difi-
cultades interpersonales, problemas de identidad y
estigmatización por detransfobia (fobia de volver al
sexo biológico)". Los afectados también reconocen
verse sometidos a "emociones complejas como el
duelo y la culpa" o "discriminación y rechazo".

1 de cada 5 se conforma
Entre otras conclusiones, se comprobó que 1

de cada 5 se conforman con el tratamiento, y que
el 26,7% de los afectados habría deseado recibir
un apoyo alternativo, un 33% afirmó haber sido
malinterpretado por los médicos y más del 46%
se sometió a un tratamiento transgénero por pre-

siones externas. Solo el 20 % de los encuestados
estaba satisfecho con el cambio físico. Otra de las
problemáticas denunciada desde hace tiempo y
que ahora se recoge de nuevo es la relación de la
disforia con problemas psicológicos previos (que
la mayoría de los profesionales de la “afirmación”
de género suelen eludir), como le ocurre al 53%
de los encuestados.

Primero las heridas psicológicas
Por esta razón, para los especialistas, es necesario

ayudar a los jóvenes en su búsqueda de sentido e
identidad, los profesionales deben centrarse en re-
conocer sus experiencias y emociones complejas y
se remarca la importancia de dar espacio a las heri-
das psicológicas causadas por prejuicios y la exclu-
sión social. "En lugar de administrar precipitada-
mente hormonas potencialmente dañinas, que ge-
neralmente conducen a intervenciones quirúrgicas
irreversibles", sostienen los investigadores, antes es
necesario un enfoque integral "para hacer justicia a
las necesidades de los afectados". (Rel)

Según el estudio realizado por IMABE, la mayoría de los jóvenes que se someten al tratamiento de
género creen que la transición fue la mejor opción y habrían deseado tener otra alternativa.

Oración mental en Reino Unido
Casi 60.000 personas han firmado una carta diri-

gida al primer ministro británico, Keir Starmer (fo-
to), en la que se le urge a proteger la libertad de
pensamiento, amenazada por procesamientos a
ciudadanos que practican la oración silenciosa cer-
ca de centros de aborto como fueron los casos de
Adam Smith (condenado recientemente), el p. Sean
Gough e Isabel Vaughan (absuelta y compensada
con una importante suma de dinero). (InfoCatoli-
ca)

Fallece sacerdote consagrado a la vida
Con 80 años falleció en el mes octubre, el p. Van

Allen Hager, un sacerdote de los Misioneros de la
Consolata que consagró su vida a rezar al lado de la
entrada de un centro de abortos en Colombia, de-
jando un legado de entrega por la vida de los no na-
cidos. Con su oración perseverante, el sacerdote se
fue ganando la admiración y el aprecio de innume-
rables personas, entre ellos los voluntarios de 40 Dí-
as por la Vida, con quienes mantuvo amistad y cuya
campaña de oración apoyó cada año.

Una historia de vida
La abuela del p. Van Allen Hager, había quedado

embarazada de su padre a causa de una violación.
Así lo explicó el sacerdote a ACI Prensa: “Mi padre es
resultado de una violación a mi abuela, que fue vio-

lada por un vecino, y ella decidió tener el bebecito
en vez de abortarlo. Es mi padre”.

40 Días por la Vida
Por su parte, desde 40 Días por la Vida-Colombia

se afirmó que el p. Van Allen Hager ha sido “un ver-
dadero buen pastor, que nos ha guiado con su
ejemplo de fidelidad, valentía y perseverancia, de
total entrega por la causa de la vida”. También, en el
mes de octubre, recordando al sacerdote provida
rezaron frente a las clínicas de abortos acompaña-
dos por la imagen de la Virgen de Fátima que pere-
grina por el país. (ACI)

La carta al busca evitar una ley que prohibiría
rezar mentalmente en los abortorios.

P. Van Allen Hager, de los Misioneros de la Con-
solata, rezando frente a una clínica de abortos.

Voluntarios de 40 Días por la Vida y de Misión
Fátima rezando por el fin del aborto.

Rezando por la vida
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Doce asociaciones contra el aborto
Importante declaración médica ante la desinformación sobre las leyes provida y el aborto químico.

Doce asociaciones de Estados Unidos que re-
presentan a más de 75.000 profesionales de la
salud han suscrito en octubre a una declara-

ción sobre la atención sanitaria a la mujer denunciando
el aborto y el engaño en torno a esta práctica. La decla-
ración se presentó en el National Press Club de Was-
hington, D.C. (una organización profesional y líder
mundial de periodistas), donde al inicio de la rueda de
prensa habló, en defensa de la vida, la doctora Christina
Francis, presidente de la Aaplog (Asociación Estadou-
nidense de Obstetras y Ginecólogos Provida).

Cuidar las dos vidas
La doctora Christina Francis, explicó que el "reto"

de su profesión es "cuidar a las dos vidas a la vez", la
de la madre y la del hijo no nacido, que merecen "la
mejor atención sanitaria posible".

Consecuencias del aborto en la mujer
Luego destacó: "El aborto provocado que da muer-

te a un niño no nacido no mejora la salud de la mujer
y en muchos casos la empeora activamente". De he-
cho, "impacta negativamente sobre su salud mental,

multiplicando por siete el riesgo de suicidio, así como
el riesgo de depresión, ansiedad y abuso de sustan-
cias…”. Asimismo, señaló que la intención de la decla-
ración es "restaurar en nuestra profesión la ética mé-
dica de no causar nunca un daño deliberado a nues-
tros pacientes y actuar siempre por su bien". (Rel)

Entrando en el mes de octubre los organizadores
de 40 Días por la Vida (organización que se dedica a
rezar en frente de clínicas de abortos) anunciaron el
primer bebé salvado durante las vigilias de oración.

El “rescate”
El "rescate" tuvo lugar, en Fairview Heights (Illi-

nois, EE.UU.), en las primeras horas de campaña. Se-
gún informó el portal de 40 Días por la vida, una
madre abandonó el centro regentado por Planned
Parenthood, la principal multinacional del aborto
en todo el mundo. 

30 vidas a salvo
Pese a las trabas, la campaña de Fairview Heights

de 40 Días por la Vida ya ha reportado 30 bebés sal-
vados durante la pasada campaña de Cuaresma.
También, junto con este primer rescate, los provida
también informaron de otros "cambios de opinión"
y posibles vidas salvadas. 

Un cambio de opinión
Una de ellas fue en Richmond (Virginia), cuando

los participantes de la vigilia observaron a una mu-
jer que viajaba desde Carolina del Norte para abor-
tar. "Después de ver a los provida en la acera, la mu-
jer cambió de opinión. Decidió no seguir adelante
[con el aborto] y quería que lo supiéramos. Sabía
quiénes éramos y quería decírnoslo", relato Tom,

uno de los voluntarios, que celebraron la decisión
junto a la mujer rescatada. "No hace falta decir que
estábamos muy contentos. Rezad por ella", agregó
el voluntario.

Del acoso a la vida
Otro episodio similar tuvo lugar en Milwaukee

(Wisconsin). Los voluntarios de la campaña en
Cream City observaron a un hombre ya conocido
por su acoso y hostilidad a la campaña ingresar a

un centro de ayuda al embarazo. Dan, uno de los
voluntarios, llamó al centro para advertir de posi-
bles problemas, pero sucedió todo lo contrario.
"El hombre y la mujer que habían mostrado una
actitud hostil salieron del centro de maternidad
con suministros para bebés, indicando que esta-
ban esperando un hijo y que no tenían intencio-
nes de abortar. Pasaron de amenazarnos a quedar-
se con su bebé en menos de ocho días", celebró el
voluntario. (Rel)

A la izquierda de la foto, la doctora Christina
Francis, junto a otros médicos que presentaron
la declaración en la rueda de prensa en 
Washington, D.C.

Voluntarios de 40 Días por la Vida en Fairview Heights (Illinois, EE.UU.), "fortaleza del aborto" de
Planned Parenthood.

Bebé salvado de una “fortaleza” de Planned Parenthood
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E
l Papa Francisco presidió el pasado 20 de oc-

tubre, en la plaza de San Pedro, la misa con ri-

to de canonización de 14 beatos quienes son:

beato Giuseppe Allamano, fundador de los misio-

neros y misioneras de la Consolata; sor Elena Gue-

rra, fundadora de la congregación de las hermanas

Oblatas del Espíritu Santo; sor Marie Léonie Para-

dis, fundadora de la Santa Famiglia, junto con once

mártires de Damasco asesinados en 1860, Manuel

Ruiz López y siete compañeros, y Francisco Mooti y

Rafael Massabki, fieles laicos maronitas.  "La fe y el

apostolado que llevaron a cabo no alimentaron en

ellos deseos mundanos ni ansias de poder, por el

contrario, se hicieron servidores de sus hermanos",

aseguró el Pontífice.Aica)

Nuevos santos para la Iglesia

“Fabiola”, cortometraje sobre la 
santa y la Iglesia de las catacumbas

La productora católica Industrious Family Films ha

lanzado el cortometraje Fabiola sobre la vida de la

santa de los primeros siglos del cristianismo, con el

objetivo de recaudar fondos para producir una pe-

lícula que tendrá 140 minutos de duración. La obra

se basa en la novela titulada “Fabiola, o La Iglesia de

las catacumbas”, escrita por el cardenal Nicholas

Wiseman (1802 – 1865), sobre la experiencia de los

primeros cristianos y mártires. (Aciprensa)

La Catedral de Chartres celebra 
los mil años

La catedral de Notre-Dame de Chartres, en Francia,

símbolo cristiano desde la Edad Media, celebra ac-

tualmente su primer milenio. Este santuario maria-

no, cuya fama casi iguala a la de Notre-Dame de Pa-

rís, acogerá una serie de celebraciones religiosas y

artísticas hasta el 15 de agosto de 2025. (Aciprensa)

Gibson y una serie televisiva sobre 
el Gran Asedio de Malta de 1565

Mel Gibson ha confirmado a Life Site News (LSN)

que se encuentra desarrollando una serie sobre el

Gran Asedio de Malta, un episodio crucial en la de-

fensa de Europa frente al Imperio Otomano. El pro-

yecto  pretende llevar al público “de manera entre-

tenida y educativa” la historia de los caballeros de la

Orden de Malta en su resistencia frente a las fuer-

zas del sultán Solimán. (Infocatólica)

Tu teléfono inteligente y la privacidad
en el confesionario
Cualquiera que use un teléfono inteligente proba-

blemente ha experimentado el mismo inquietante

fenómeno: un anuncio colocado en un lugar espe-

cífico que aparece justo después de haber discuti-

do sobre un tema o producto. ¿Podría ser cierto

que su teléfono está “escuchando” sus conversacio-

nes privadas? (Aciprensa)

Año jubilar por el centenario de la 
canonización del Cura de Ars
En noviembre pasado el santuario de Ars-sur-For-

mans (Francia) inauguró el año jubilar del centena-

rio de la canonización de San Juan María Vianney

(1786-1859). Este año especial concluirá el 1 de no-

viembre de 2025. (L'Homme noveau/InfoCatólica) 

Se publica “Dilexit nos”, cuarta 
encíclica del papa Francisco
La Santa Sede ha hecho pública hoy la encíclica

«Dilexit nos» (Nos amó), del papa Francisco. El tex-

to profundiza en el amor humano y divino del Co-

razón de Jesucristo, su simbolismo, y cómo inspira

nuestra vida espiritual. Subraya el poder transfor-

mador del amor para cambiar al mundo, nos invita

al arrepentimiento sincero y a vivir con un corazón

abierto a los demás y a Dios. (Agencias)

Se publica el texto final del sínodo 
y el Papa anuncia que no habrá 
exhortación postsinodal
La asamblea del Sínodo sobre la Sinodalidad finali-

zó el sábado 26 de octubre de 2024 en Roma. El

documento final, que consta de 54 páginas y 155

apartados, fue aprobado mediante votación secre-

ta por 355 miembros. Francisco anunció que adop-

ta el documento completo y, tomando una deci-

sión peculiar, no escribirá una Exhortación Apostó-

lica posterior. (Infocatolica)

Un canonista alemán advierte 
que el documento final del Sínodo 
no obliga a nada
Según el canonista alemán Norbert Lüdecke, el do-

cumento final del Sínodo Mundial no tiene conse-

cuencias legales. “El Papa ha permitido la publica-

ción del texto, pero no ha aprobado su contenido”,

afirmó Lüdecke el domingo a la Agencia Católica

de Noticias alemana (KNA).

Aumentan las confesiones 
en las diócesis de EE.UU 
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Décimo consistorio del Santo Padre

E
l Pontífice anunció la creación de 20 nuevos cardenales que se realizará el

próximo 8 de diciembre. Entre los nuevos cardenales dados a conocer, se

encuentran: Angelo Acerbi, arz. italiano ya jubilado, de 99 años. Carlos

Gustavo Castillo, arz. de Lima (Perú), de 74 años. Vicente Bokalic Iglic, C.M., arz.

de Santiago del Estero y primado de Argentina, de 72 años. Gerardo Cabrera

Herrera, O.F.M., arz. de Guayaquil (Ecuador), de 68 años. Natalio Chomalí Garib,

arz. de Santiago de Chile, de 67 años. Tarcisio Isao Kikuchi, S.V.D., arz. de Tokio

(Japón), de 65 años, de la Sociedad del Verbo Divino. Pablo Virgilio Siongco Da-

vid, obispo de Caloocan (Filipinas), también de 65 años. Ladislav Nemet, S.V.D.,

arz. de Belgrado (Serbia), de 68 años. Jaime Spengler, O.F.M., arz. de Porto Alegre

(Brasil), de 64 años. Ignacio Bessi Dogbo, arz. de Abiyán (Costa de Marfil), con

63 años. Jean-Paul Vesco, O.P., arz. de Argel (Argelia), de 62 años. Joseph Ma-

thieu, O.F.M. Conv, arz. de Teherán (Irán), de 61 años. Roberto Repole, arz. de Tu-

rín (Italia), con 57 años. Baldassare Reina, arz. vicario general de la diócesis de

Roma, de 53 años. Francis Leo, arz. de Toronto (Canadá), también de 53 años.

Rolandas Makrickas, arcipreste coadjutor de la basílica de Santa María la Mayor

de Roma, de 52 años, originario de Lituania. Mykola Bychok, C.SS.R., obispo de

la eparquía ucraniana en Melbourne (Australia), con solo 44 años.. Timothy

Radcliffe, O.P., teólogo de 79 años. Fabio Baggio, C.S., scalabriniano y subsecreta-

rio de la sección de Migrantes y Refugiados, de 59 años. George Jacob Koova-

kad, oficial de la Secretaría de Estado, responsable de los viajes papales desde

2021. (Aica)

Aunque sigue siendo baja, un nuevo estudio revela

un leve incremento en la frecuencia de confesiones

entre los católicos estadounidenses, impulsado por

iniciativas como “The Light Is On for You” (La luz

está encendida para ti). El P. Donald Planty explica

lo que ocurre: “Si lo ofreces, la gente vendrá”.

(CNA/InfoCatólica)

Toyota no apoyará más la agenda
LGTBI
Toyota ha anunciado que dejará de apoyar la agen-

da LGBTI, cesando su participación en eventos co-

mo desfiles del Orgullo y campamentos para niños,

y abandonando el listado de empresas a favor de

este lobby. La decisión sigue a la crítica del activista

“anti-woke” Robby Starbuck y marca un cambio en

la postura de la empresa, que previamente respal-

daba lo que se conoce como políticas de Diversi-

dad, Igualdad e Inclusión. (Infocatolica)

El Vaticano y el Jubileo 2025

Inauguran el Área Oficial de la Basílica de San Pe-

dro. Se trata de un espacio “con todo incluido” a la

entrada de Via della Conciliazione, el lugar de aco-

gida y de encuentro que anticipa la visita “real” a la

Basílica. (Aica)

Nace “Católicos Autistas”, una red 
de apoyo y recurso para católicos que
padecen ese trastorno

En un esfuerzo por facilitar la integración y partici-

pación activa de católicos con autismo en la vida

de la Iglesia, se ha lanzado “Católicos Autistas”, una

iniciativa destinada a promover su acompañamien-

to y la comprensión de su realidad en la comuni-

dad eclesial. Aunque el proyecto está en sus inicios,

ya ha despertado un interés positivo en diversas

diócesis de EEUU. (Infocatolica)

Nicaragua: La Iglesia Católica sufre 
la peor represión de su historia

La ONG humanitaria Colectivo Nicaragua Nunca
Más en un informe divulgado recientemente, ad-

vierte sobre seis años sin libertad religiosa en el país

latinoamericano. “Nunca tuvo a tantos sacerdotes

presos, religiosas y religiosos perseguidos y expulsa-

dos”, expresó. La persecución del régimen de Orte-

ga también golpea a evangélicos y otros credos.

(Valores religiosos)

Una “abrumadora mayoría” 
de los miembros del Sínodo rechaza
descentralizar la autoridad doctrinal 
de la Iglesia
El Sínodo sobre la Sinodalidad ha asistido a una

mayoritaria y radical oposición a una propuesta

para descentralizar la autoridad doctrinal en la Igle-

sia Católica. Los delegados han manifestado temor

de que esto fragmentaría la unidad de la Iglesia y

relativizaría las enseñanzas católicas. (Infocatolica)

Saquean e incendian un convento 
fundado por santa Teresa de Calcuta

El convento de las Misioneras de la Caridad, ubica-

do en Bas Delmas (Puerto Príncipe, capital de Hai-

tí) sufrió un ataque del grupo armado liderado por

Jimmy Chérizier, conocido como “Barbacoa”, quien

procedió a saquear el convento y el dispensario, an-

tes de incendiar todas las estructuras. (Aica)
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Nueva parroquia
a Juan Pablo II

El obispo de Puerto Iguazú (Misiones), mons. Nicolás Baisi, con la presencia de
representantes de la Fundación Grupo London Supply (dedicada a brindar
asistencia social), inauguró y bendijo el 22 de octubre, día de la fiesta de san

Juan Pablo II, la parroquia y santuario que llevan el nombre del pontífice polaco.

Participantes
Participaron de la ceremonia el presidente de esa fundación, Teddy Taratuti; el go-

bernador de Misiones, Hugo Passalacqua; el presidente de la Cámara de Represen-
tantes, Oscar Ahuad; y el intendente de Puerto Iguazú, Claudio Filippa, junto con un
grupo numeroso de fieles, sacerdotes, representantes de movimientos juveniles, reli-
giosas y religiosos.

Características del templo
El nuevo templo incluye, además de espacios dedicados a la función religiosa, di-

versas salas con formato de museo temático que rinden homenaje a la vida y obra
del Papa peregrino, como se lo había bautizado por haber realizado alrededor de
104 viajes apostólicos durante su pontificado. Además, quienes visiten el santuario
podrán apreciar una exposición permanente de elementos que pertenecieron al hoy
santo. (AICA)

Salta celebra a 
los beatos mártires
del Zenta

Semana Bíblica Nacional 
en Catamarca

La comunidad diocesana de Orán (Salta) celebró la fiesta litúrgica
de los beatos mártires del Zenta Pedro Ortiz de Zárate y Juan Anto-
nio Solinas, con una peregrinación, realizada en octubre, al santuario
ubicado en localidad de Pichanal, donde se produjo el martirio y has-
ta donde llegaron indios omahuacas, criollos, mulatos y mestizos,
hombres, mujeres y niños.

“Asociados a la Cruz de Cristo”
Allí, el obispo de Orán, mons. Luis Scozzina, presidió la Eucaristía y

destacó: “Hemos peregrinado a este santuario, donde el signo de la
memoria de nuestros mártires está en esta cruz, de la cual tomamos
gracia. Este es el signo: la cruz que cada uno lleva en su vida y en su
corazón, asociados a la Cruz de Cristo”.

El ícono de los mártires
A su vez, invitó a contemplar el ícono que quedó como parte de la

canonización de los mártires, conformado por una comunidad mi-
sionera: “De esto no nos tenemos que olvidar: si bien la Iglesia beatifi-
có a los dos que tenían nombre, se santificó a toda la comunidad que
vino a acompañar la obra evangelizadora. Ese es el ícono donde nos
tenemos que ver reflejados. Esa es la encarnación del Evangelio que
queremos pedir para nuestra diócesis, con esta multiplicidad de ros-
tros que es nuestra diócesis. Esto es lo fundante de nuestra comuni-
dad diocesana”. (AICA)

La Villa de Pomán, en Catamarca, fue escenario de la edición 2024 de la Semana Bíblica
Nacional organizada en octubre por la Asociación Bíblica Argentina (ABA) y la parroquia
Nuestra Señora de la Candelaria, con el apoyo de la Municipalidad de Pomán.

Biblistas, sacerdotes y profesores
La propuesta de estudio en torno a las Sagradas Escrituras contó con la presencia de

mons. Luis Urbanc, obispo de Catamarca y convocó a destacados biblistas y a algunos sa-
cerdotes y profesores de religión de la provincia. Además, participaron de la ceremonia li-
túrgica fieles de la comunidad, que previamente rezaron el santo Rosario.  Luego, tras la
celebración de la misa en el templo de San Sebastián, se llevó a cabo la ceremonia inaugu-
ral en la Casa de la Historia y la Cultura de la Municipalidad de Pomán. (AICA)

Con la ayuda de la fundación London Supply se inau-
guró un nuevo templo dedicado al santo papa polaco.

La entrega al lugar de los objetos que pertenecieron a san Juan Pablo II
se realizó después de la misa celebrada por mons. Nicolás Baisi. 

Mons. Scozzina animó a pedir la gracia del perdón explicando que
“el camino de la reconciliación es el camino que esta Iglesia […]
necesita para caminar juntos”.

Mons. Urbanc
animó a quienes
se dedican al es-
tudio de las Sa-
gradas Escrituras.
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La diócesis de San Rafael (Mendoza) celebró en
octubre su fiesta patronal. Esta comenzó con
una procesión que partió de la parroquia

Nuestra Señora de Lourdes, copatrona de esa juris-
dicción eclesiástica.

Más de 4.000 fieles
De la procesión participaron alumnos de di-

versos colegios, agrupaciones gauchas, miem-
bros del Ejército y de la Policía, junto a otras
4.000 personas, aproximadamente, entre las que
estaban el obispo diocesano, mons. Carlos Do-
mínguez, y sacerdotes del clero local. Una vez
llegados a la catedral, el obispo celebró la Euca-
ristía en el atrio del templo.

“Redescubrir el valor de la oración”
Durante su homilía, mons. Domínguez se refi-

rió al Año de Oración en curso, y recordó que la
fiesta diocesana, este año, tenía esa connota-

ción particular: “Estamos viviendo el año de la
oración como preparación al jubileo del año
2025, y este año tiene dos objetivos: redescubrir

el gran valor de la oración y su absoluta necesi-
dad en la vida personal, en la vida de la Iglesia y
en el mundo”. (AICA)

Mendoza está de fiesta

Encuentro Nacional de
Vírgenes Consagradas 

La parroquia Santa María Goretti, de la Ciudad de Buenos Aires, fue sede de la entroni-
zación de las reliquias de santa Mama Antula, en la celebración eucarística que presidió
en octubre el arzobispo emérito de Buenos Aires, card. Mario Poli, y que fue concelebra-
da por el párroco local, pbro. Martín Bustamante.

“La fe la cuida Quien la da”
Previamente a la celebración de la Eucarística, la licenciada Graciela Ojeda de Río brin-

dó una charla, referida a la vida, obra y legado de la santa santiagueña. Luego, en la homi-
lía el cardenal dijo: “Hoy es un día muy especial, porque la tenemos a santa María Anto-
nia de San José en la mente y en el corazón. Ella, cuando se le preguntó si alguna vez du-
daba de la fe, respondió que la fe la cuida Quien la da: así de sencillo”.

Numerosas reliquias
El párroco del templo, pbro. Martín Bustamante, manifestó a AICA (página web de no-

ticias católicas): “Tuvimos la alegría de poner las reliquias de la santa Mama Antula, que,
si bien las pusimos junto a otras reliquias que tenemos, en este caso las colocamos junto
a las del Cura Brochero, los dos santos argentinos que queremos que estén siempre para
su veneración”. Además, comentó: “Nosotros, en la parroquia, tenemos la costumbre de
tener una parte, que es un relicario, en el que tenemos también a la Madre Teresa, a san
Juan Pablo II, a santa María de Goretti, a santa Teresa y a san Cayetano”. (AICA)

En el mes de octubre, la diócesis de San Luis fue sede del Encuentro Nacional de la Orden de
las Vírgenes Consagradas (OVC). Más de 50 vírgenes consagradas de la Argentina y Chile par-
ticiparon de espacios de oración y formación en el santuario del Santo Cristo de la Quebrada.

Merienda, charlas y misa
Las consagradas compartieron un encuentro en el seminario con representantes de la vida

religiosa y consagrada de la diócesis, que incluyó una merienda, charlas espirituales y una misa
que presidió el obispo de San Luis, mons. Gabriel Barba. Luego, para finalizar se realizó la cere-
monia del “pase de lámpara”. (AICA)

Los mendocinos celebraron la fiesta patronal de la diócesis de San Rafael con una multitudinaria procesión.

El card. Mario Poli afirmó: “La fe está hecha para iluminar, hay que
compartirla con los demás…”.

Mons. Domínguez exclamó durante la fiesta patronal: “San Rafael sea nuestro compañero y nos
acompañe en este camino. […] Feliz día […] de nuestro santo patrono san Rafael”.

Entronizan reliquias de Mama Antula
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ANÉCDOTAS DE LOS SANTOS PENSAMIENTOS DE LOS SANTOS

El tiempo de formación en el noviciado para Margarita no fue nada fácil, ya que hubo una si-
tuación que fue causa de gran abnegación para ella. Se trataba de una natural repugnancia que
tenía toda su familia hacia el queso. A ninguno de ellos le gustaba este alimento, y era tanta la
aversión que sentían al mismo, que el hermano de Margarita les pidió expresamente a las herma-
nas que no la obligasen jamás a comerlo. Pero ya en el convento, se dio todo lo opuesto. Margari-
ta, por obediencia tenía que comer queso. Al principio no podía por las náuseas que le daban y
salía corriendo, pero le suplicaba al Señor que le ayudase, ya que ella no quería ser diferente de las
demás en nada. Con gran esfuerzo de su parte, logró comerlo, y durante más diez años comió ese
alimento que le repugnaba y lo ofreció como sacrificio.

Nacimiento: 25 de julio de 1647, en Janots, Borgoña, Francia. Muerte: 17 de octubre del 1690.
Fiesta: 16 de octubre.

Santa Margarita María Alacoque

Queso santificante
Nunca hubiera imaginado que en algo tan pequeño pudiera ofrecer

un continuo acto de amor a Cristo.

“Verdaderamente
no hay nada más po-
deroso que la humil-
dad, nada la puede
vencer. Si algo enojo-
so le sucede al hu-
milde, enseguida se
lo achaca a sí mismo,
juzga que se lo ha
merecido, no sopor-
ta reprochar a otro
por ello, ni busca
culparlo. Sencilla-
mente lo soporta sin
perturbarse, sin aba-
tirse y en total cal-
ma. Por eso ‘la humildad ni se irrita, ni irrita a nadie’. Hizo
bien el santo en decirnos: ‘Ante todo tenemos necesidad
de humildad’.

Hay dos clases de humildad, así como hay dos clases
de orgullo: la primera clase de orgullo consiste en des-
preciar a su hermano, en no tenerlo en cuenta, como si
no fuese nada, y en creerse superior a él. Si no procede-
mos de inmediato a vigilarnos estrictamente, caeremos
poco a poco en la segunda especie que consiste en exal-
tarse ante Dios mismo y atribuirse sus buenas obras a sí
mismo y no a Dios. […]

Existe también un orgullo mundano y un orgullo reli-
gioso [monástico]. El mundano consiste en creerse más
que su hermano porque se es más rico, más hermoso,
mejor vestido o más noble que él. Cuando veamos que
nos gloriamos en esas cosas, o bien de que nuestra pa-
rroquia, comunidad [monasterio] sea la más grande o la
más rica o la más numerosa, sepamos que todavía esta-
mos en el orgullo mundano.

Lo mismo sucede cuando nos vanagloriamos de cuali-
dades naturales: por ejemplo, de tener una voz bella o
salmodiar bien, o de ser hábil o de trabajar y servir co-
rrectamente. Estos motivos son más elevados que los
primeros, aunque todavía se trata de orgullo mundano.

El orgullo religioso [monástico] consiste en gloriarse
de sus vigilias, de sus ayunos, de su piedad, de sus ob-
servancias, de su celo, así como en humillarse por va-
nidad. Todo esto es orgullo religioso [monástico]. Si
no podemos evitar el enorgullecemos, conviene que
este orgullo recaiga sobre cosas religiosas [monásti-
cas] y no mundanas”.

Nacimiento: Palestina, a finales del siglo VI. Muerte: Ga-
za, en el primer tercio del siglo VII. Fiesta: 28 de marzo.

San Doroteo de Gaza

Jactarse de cosas naturales o religiosas
siempre es orgullo mundano.

Poderosa 
humildad
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En Ella están todas las virtudes
Ante cualquier circunstancia de nuestra vida, ya sea que pasemos por momentos alegres o por situaciones
que nos abruman, preguntémonos siempre que haría nuestra Madre en tal ocasión.

¿Cómo hubieras obrado Vos, bondadosa
Madre mía? Es otro pensamiento de los santos.

Pensamiento alentador en las horas de tristeza.
Pensamiento fortificante en las horas de debilidad.
Pensamiento luminoso en las horas de duda.
Pensamiento amoroso en las horas de sequedad.

En el deber
¡Cuántas veces el deber se nos parece abru-

mador y el modo de llevarlo a cabo de formas
imprecisas e indefinidas!...

Entonces, piadoso hijo de María, levanta tus
ojos al Cielo o fíjalos un instante en una imagen
de la Santísima Virgen y deja escapar de tu co-
razón y de tus labios esta simple pregunta:

¿Cómo hubieras obrado Vos, bondadosa
Madre mía?

Luego escucha, que no se hará esperar la res-
puesta en el fondo de tu corazón. María con-
testará a tu pregunta y bajo la impresión de su
respuesta ve y obra; no te apartarás de lo ver-
dadero y agradarás seguramente al Señor.

Ante la tentación
Te oprime una tentación molesta, clama a

María y dile de corazón:
¿Cómo hubieras obrado Vos, bondadosa

Madre mía?
Y la Virgen, tan buena siempre, te contestará

una vez más: “Yo hubiera elevado mi corazón a
Dios, hubiera tomado esta pena como im-
puesta por El, y con dulzura y resignación le ha-
bría dicho: ¡Gracias, Dios mío!, y le habría ofre-
cido esa calumnia y rogado por mis calumnia-
dores. Habría mostrado no darme cuenta de
esa falta de atención..., la habría atribuido a ol-
vido y rogado por la persona que me hubiera
humillado. Aún más: habría buscado ocasión
de hacerle algún servicio o con sencillez le ha-
bría pedido cualquier favor y lo habría olvida-
do todo”.

En la alegría
En cambio, te rebosa la alegría en el pecho a

consecuencia de alguna circunstancia agrada-
ble, como, por ejemplo, alguna visita o algún
éxito feliz; mira también entonces a María y
pregúntale:

¿Cómo hubieras obrado Vos, bondadosa
Madre mía?

A veces es más difícil santificar la alegría que
la tristeza. En las penas se siente la necesidad
de ayuda y como por naturaleza e instinto el
corazón se eleva hacia María; mientras que en

el gozo parece que nos bastamos y no pensa-
mos en hacer participar de él a la dulce Madre
de Jesús.

Oigamos también en esa ocasión a María.
Ella nos aconsejará que moderemos suave-
mente las locas alegrías; que no las suprima-
mos, pero que de vez en cuando volvamos a
Ella los ojos para acordarnos que toda diver-
sión tiene fin y que en las horas de alegría hay
que hacer provisión de fuerzas para las de
tristeza.

Un rayo de luz
Esta pregunta dirigida a María, ¡cómo pro-

yecta un rayo de luz sobre el deber que hay
que cumplir en todas partes y en cualquier cir-
cunstancia de la vida, un rayo de gozo sobre el
corazón entristecido y un rayo de amor sobre
el alma vacilante! María, en efecto, es el mode-
lo perfecto de todas las virtudes. Ella sabe la
conducta que hay que guardar en todas las cir-
cunstancias de la vida.

Además, tiene en sus manos todos los teso-
ros de su Hijo. Por eso puede aconsejarnos y
ayudarnos a la vez.

A menudo, pues, con la mayor frecuencia,
repitamos con el corazón e incluso con los
labios:

“¿Cómo hubieras obrado Vos, bondadosa
Madre mía?” para que la divina Madre de Jesús
nos enseñe a vivir junto a Ella, a vivir la dulce y
confortable vida de intimidad, y a obrar en to-
do como Ella y con Ella.

A ejemplo de María
De este modo, los ejemplos de la Virgen San-

ta vendrán a ser la regla y el modelo de nues-
tras acciones.

Oraremos como Ella oró.
Sufriremos como Ella sufrió.
Lucharemos como Ella luchó.
Practicaremos la virtud como Ella la practicó.
Seremos en realidad “otras Marías” y po-

dremos repetir, aplicándola a nuestra vida
de intimidad, la palabra sublime del gran
Apóstol: “No soy yo quien vive, es María
quien vive en mí”.

¡Oh santa vida de intimidad con María!
Eres en nosotros:
Cántico melodioso de amor a Jesús.
Participación augusta de su vida de víctima.
Triunfo amoroso de su Corazón.

Espíritu de la vida de intimidad con la Santísi-
ma Virgen, R. P. Lombaerde

La Inmaculada es el modelo de todas las virtudes y la
mediadora de todas las gracias para nuestra santifica-
ción. Obra de Bartolomé Esteban Murillo (1617-1682).
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El Hijo de Dios vino al mundo y se nos entregó en su niñez para nuestra salvación.

“Ha aparecido la Bondad del Salvador
nuestro Dios, y su amor para con los
hombres” (Tit 3, 4). Nuestro Señor Je-

sucristo, en aquel portal de Belén, nos mostró la lo-
cura de su Misericordia asumiendo nuestra huma-
nidad para salvarnos, y a su vez, nos enseñó el po-
der de su Bondad comunicándonos su divinidad
para elevarnos juntos con El.

San Bernardo nos dice: “Ha aparecido el Poder de
Dios en la creación de las cosas, su Sabiduría en el go-
bierno de las mismas, pero […] es una gran prueba de
Bondad añadir a la humanidad el nombre de Dios”.
¿Qué mayor prueba de bondad? El Dios que nos creó
y nos dio poder sobre las cosas, aun así, viendo cómo
lo dejamos de lado, quiso estar junto a nosotros en-
tregándosenos y dándonos poder sobre El. Se nos dio
en la ternura de la niñez, ¿y de qué mejor manera hu-
biera podido Dios mostrarnos su Bondad que en
aquella que emana del rostro de un niño?

Por pura Misericordia
“No por obras de justicia que hubiésemos hecho

nosotros, mas según su Misericordia” (Tit 3, 5). Es
así como explica san Bernardo: “¿Qué prueba más
clara de su Misericordia que haber tomado la mis-

ma miseria?”. Es que, si se trataba de justicia, no me-
recíamos más que un rayo fulminante que nos des-
truya, ¡qué terriblemente pecadores somos e indig-
nos de este misterio tan pequeño! ¿Y qué otra prue-
ba puede haber de que fue por pura Misericordia, si
mereciendo la Justicia se sobrepuso el perdón y nos
nació un Niño para salvarnos?

“Ha nacido un Niño para nosotros, esto es, para
utilidad nuestra” (Is 9, 6). El niño Jesús, con toda su
fragilidad como lo contemplamos en el pesebre, es
también un pequeño maestro de virtud que nos en-
seña a ser como El: puro, humilde, amable y manso.

La pureza del Niño Jesús
“Encontramos en El suma pureza, porque es can-

dor de la luz eterna y espejo sin mancilla” (Sab 7,
26). Es así como el beato Alcuino explica: “El Crea-
dor de los hombres, para hacerse hombre y nacer
del hombre, debió elegir una madre tal que supiera
convenirle […]. Quiso, pues, que fuese virgen, para
nacer sin mancha de una madre inmaculada y puri-
ficar la mancha de todos”. Este Niño tan puro, bus-
có un cuerpo y un alma sumamente puros para ve-
nir a nosotros, y no lo encontró sino en María. Es así
como también nos llama a nosotros a una suma
pureza, librándonos del pecado, para que El pueda
nacer también en nuestra alma transformándonos
por completo.

Un Niño humilde
“Se anonadó a Sí mismo” (Flp 2, 7). Esta humildad,

como dice san Bernardo, aparece en el establo, en
los pañales que le envuelven y en el pesebre donde

descansa. Es así, que Nuestro Señor siendo total-
mente inabarcable, quiso refugiarse durante nueve
meses en el vientre de María, anonadándose a Sí
mismo tomando la condición de un niño. Y no sólo
eso, sino que perpetuó dicha hazaña, para estar
hasta el fin de los tiempos con nosotros, quedán-
dose en la Eucaristía como un niño pequeño necesi-
tado de cuidado y amor en cada templo que es co-
mo su pesebre. ¿Qué mayor humildad puede haber
que hacerse siervo de este Niño?

Soberanamente amable
Dice san Bernardo: “Es un espectáculo lleno de

suavidad contemplar al Hombre creador del hom-
bre”. Un semblante tan bello que hace amable in-
cluso su llanto, ¿y cómo no amarle? Si mirar un niño
nos desarma de ternura y nos mueve interiormente
a amarlo, imaginemos cuánto más si se trata del Ni-
ño Dios. ¡Y tenemos a este Niño en la Eucaristía!
Adorémoslo y mirémoslo, que El nos desarmará
con su ternura y nos llamará a amarlo.

“Es benigno y clemente, paciente y de mucha mi-
sericordia, y se arrepiente del castigo” (Joel 2, 13).
Así lo explica san Bernardo: “Cristo es niño, y puede
ser aplacado suavemente. ¿Quién ignora que el ni-
ño perdona fácilmente?”. Acudamos al perdón de
este manso Niño en el confesionario, y cobijémoslo
en nuestra alma cuidando su presencia con nuestra
vida en gracia, que El fácilmente nos perdonará si en
esta vida le hemos tratado con la misma ternura
que se debe tratar a un niño. 

Meditaciones: Adviento y Navidad, 
Santo Tomás de Aquino

“¡Y tenemos a este Niño en la
Eucaristía! Adorémoslo y mi-
rémoslo, que El nos desarma-

rá con su ternura y nos lla-
mará a amarlo.”

Su ternura infinita puede entreberse en el misterio de haberse
dado tan frágilmente a nodotros y como mendigando nuestro
amor. Obra de Bartolomé Esteban Murillo (1617-1682).

Viene como Niño



El Niño en el pesebre “es la expresión más cabal
del Amor de Dios a nosotros”. Así comenzaba
el padre Petit de Murat su prédica de retiro

de Navidad, descubriéndonos el misterio del pese-
bre, donde Dios, en la relación amorosa de sus Tres
Personas Divinas involucra al hombre haciéndose
hombre El mismo, viniendo como un niño hacia
nosotros, para que demos a Dios lo único que po-
demos darle: “Dios mismo”.

Un pesebre viviente
“Ningún otro ser puede contener a Dios: ni los ani-

males, ni las plantas y menos todavía los cielos mate-
riales, porque no tienen alma. Por eso descansó el
séptimo día después de crear al hombre, porque ya
tenía lugar de reposo”. Sólo el hombre puede ser un
pesebre viviente en donde pueda descansar este Ni-
ño, pues sólo el hombre puede tener a Dios en su al-
ma. Pero es preciso apagar todo ruido de vanidad
que despierte a este Rey que yace en la paja de nues-
tro corazón, no sea que no le dejemos descansar y se
vaya. ¡Qué inmenso regalo de Dios! No sólo vino a
nosotros, sino que también quiso descansar en nos-
otros. Y “no hay que escalar nada para encontrarlo,
sino rendirse a ese Amor que se da en silencio”.

Un Dios necesitado
“No basta encontrar a Dios en la Cruz y en la Re-

surrección. Tenemos que descubrirlo en el Pesebre,
en ese Dios necesitado de nosotros, entregado a
nosotros como un niño pequeño”. Así es como ex-
plica el p. Petit el gran misterio de la Navidad, en
donde se revela la blandura y fragilidad de un Dios
necesitado de nuestro cuidado. ¡Así es, Dios, que
nada necesita, quiso necesitar de nosotros! Allí está
esperando en cada prójimo necesitado, pues como
dice san Juan, “no se puede amar a Dios por Sí mis-
mo sin amarlo en el hermano”. Así lo explica el p.
Petit: “¿Cómo no amar a Dios en Sí mismo, si es la
cumbre de las aspiraciones de nuestra alma? Pero
ahora comprendo: Dios invisible es algo nuestro,

creado por nosotros a nuestra manera, con nuestra
mentalidad humana […]. Pero Dios es real y vivien-
te y tenemos que encontrarlo en su trono que son
las almas. Todo lo demás es espuma, decoración”.
¡Así es, el Niño Dios está en su pesebre de almas!

Olvido de sí mismo
El p. Petit dice: “Los Reyes eran reyes y olvidaron

sus reinos para correr por el desierto al Pesebre. Si
soy susceptible [quisquilloso] es que todavía soy es-
clavo”. Así como los Reyes, pareciera que Dios tam-
bién se hubiera olvidado de Sí mismo, pues viendo
cómo se anonadó ese Niño en el Pesebre no se le-
vanta ni sospecha de que El fuese el Hijo de Dios
tan esperado. Aun así, Petit nos dice: “Ved esos Ma-
gos que corren a ver al Mesías. ¡Qué desilusión hu-
bieran tenido si no hubieran vivido de fe, al encon-
trar ese Chicuelo en la paja! Si buscamos en nuestro
hermano el brillo, mil veces se nos escapará el Niño,
porque El no brilla, está en un pesebre”. Pero para
esto hay que saber olvidarse de todo estatus y mirar
con simplicidad para encontrar en el otro el Pese-
bre y así hallar al Niño. Así dijo el p. Petit: “Mirar ca-
da día con simplicidad a Dios y ver lo que quiere de
nosotros. Ser una pupila límpida, potente”.

Noche de Paz
“En la noche, cuando todo calla, el hombre

puede palpar su alma. La noche es eminente-
mente espiritual. Es esa danza de estrellas que
son música y ese canto del agua que sube en el si-
lencio. Cuando todo se aquieta y aun la imagina-
ción se ha apagado, aparece el esplendor de una
noche radiante. Noche llena de luz. Los animales
quedan no sólo sometidos, sino entregados. Por
eso el Niño nace en la noche. Cuando las cosas
oscurecen vemos al que está cerca de nosotros.
Está esperándonos allí, en lo más íntimo de nues-
tra alma, en esa alma [pasmada de frío] que no
conocemos. ¡Si supiéramos lo que somos jamás
nos derramaríamos en las criaturas!”. De esta ma-
nera expresa el p. Petit el maravilloso misterio de
esa noche de Paz en el Pesebre, que de la misma
manera debe ser en nuestra alma. Una noche
que es el silencio interior, cerrándole las puertas
del corazón al apego de las vanidades, quedán-
donos solos y a la exposición de nuestra fría alma
ante un Dios que nos regala un cielo de estrellas y
un Niño en un portal.
Meditaciones de Navidad, de Fray Mario José Petit

de Murat - Pascual Viejobueno
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En el portal de Belén se nos
muestra un Dios necesitado, para
que nosotros podamos darle
nuestro amor en las almas.

“Si buscamos en nuestro 
hermano el brillo, mil veces

se nos escapará el Niño, 
porque El no brilla, está 

en un pesebre.”
“La adoración de los pastores”, obra de Bartolomé Esteban Murillo (c. 1650).

El misterio
del Pesebre
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L es damos o no tareas escolares en verano.
La respuesta es clara: depende. De las cir-
cunstancias y necesidades de cada niño y

del entorno de cada familia. Aún mejor que
“los deberes” en sentido tradicional, es desper-
tar su curiosidad con un tipo de conocimiento
que no tengan tan ligado a la obligatoriedad de
la escuela.

Si buscamos en la literatura científica, encontra-
remos tantos estudios que defienden el descanso
vacacional de los niños para regresar con más fuer-
za a las aulas como estudios que abogan por man-
tener el cerebro despierto y activo para que les sea
más sencillo recuperar la tensión académica en el
arranque de curso. Así que la ciencia no es demasia-
do clara al respecto.

Deberes como refuerzo
Si el objetivo es que refuercen materias en las que

han ido más flojos durante el curso, quizá podemos
pensar en una planificación temporal de esos debe-
res. A lo mejor pueden hacer algo al principio y las
semanas antes del colegio, pero pueden descansar
también algún periodo.

Deberes para ocupar el tiempo
Las vacaciones son maravillosas pero a veces los dí-

as tienen demasiadas horas que no sabemos bien có-
mo ocupar para evitar el temido “me aburro”. Estable-
cer una rutina en los largos días del verano puede ser
una buena manera de aprovechar mejor el tiempo.
Algo de actividad cerebral nos puede ayudar.

¿Deberes o lecturas?
Que apostemos porque desengrasen el cerebro

no implica necesariamente que tengan que poner-
se a estudiar y a hacer ejercicios como en clase. Una
buena opción es que dediquen un rato a leer e in-
vestigar en temas que les puedan interesar, y no só-
lo en manuales, sino también en revistas, libros vi-
suales, atlas, etc.

Indagar para las actividades del verano
Una buena forma de que mantengan la mente des-

pierta sin que se den cuenta de que están trabajando
es animarlos a que nos ayuden a buscar qué cosas
quieren hacer en algún sitio que vayamos a visitar.
Pueden prepararse mirando mapas y descubriendo
cuáles son los lugares más recomendados y buscar in-

formación sobre la historia del lugar. También pueden
hacer listas de restaurantes y compararlos. O de par-
ques y plazas. Estarán desarrollando destrezas de in-
dagación muy importantes para el curso.

Los abuelos, historia viva
Si tenemos la suerte de compartir parte del verano

con los mayores de la familia, una manera de “apren-
der” es que les cuenten su vida, porque es historia viva
y la recordarán siempre. Así que si los tenemos un rato
sentados junto a la mecedora, podemos estar seguros
de que sus neuronas están en plena actividad.

Deberes en la vida cotidiana
Sin decirles que están haciendo deberes, pode-

mos aprovechar cualquier rato que estemos con
ellos para ir ejercitando sus mentes, desde las cuen-
tas en un restaurante hasta las vueltas al hacer la
compra o cómo partir una tarta muy pequeña en-
tre todos los que somos, saber algo más de los ele-
mentos químicos de lo que utilizamos en casa o ex-
plicarles cómo funcionan las corrientes de aire que
nos refrescan por las noches, las tormentas con gra-
nizo, etc... (Fuente: Hacer Familia/ Adaptación)

Establecer una rutina en los largos días del verano puede ser una buena manera
de aprovechar mejor el tiempo.

Los deberes en verano, ¿sí o no?
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Através de las tareas materiales que induda-
blemente ocuparán una gran parte de
nuestro tiempo durante este periodo de

Adviento, tratemos de no olvidar lo fundamental.
El calendario de Adviento, la búsqueda de regalos,
turrones, la corona de Adviento, la decoración del
árbol … Hay tanto que hacer mientras se espera la
Navidad. Pero no olvidemos lo esencial.

Amor
Esto es lo que más necesitan los hombres, y nues-

tros hijos en particular. No es suficiente tener un co-
razón lleno de afecto, es necesario demostrar este
amor concretamente a través de los pequeños ges-
tos de cada día. Demostremos a nuestros hijos
cuánto los amamos.

Amar, desde luego, no es dar muchas cosas –ju-
guetes, comida– sino darse a uno mismo. Y una de
las formas más prácticas de darse uno mismo es re-
galar el propio tiempo. El más simple de los jugue-
tes tendrá un valor incomparable para nuestro hijo
si dedicamos tiempo para jugar con él, y el pastel le
sabrá mejor si lo preparamos juntos.

El mejor regalo
Los magos trajeron oro, mirra e incienso: ¿qué va-

mos a ofrecer nosotros a Jesús? ¿Cuál es el regalo que
Jesús desea? Lo que Jesús quiere es a nosotros mismos.
Ofrezcámonos tal que somos con nuestras faltas,
nuestros pecados, nuestros límites, nuestras infidelida-
des, pero también con todas nuestras riquezas, todas
las maravillas que Dios ha puesto en nosotros.

Demos todo a Jesús, sin filtrar: nuestras ansieda-
des y nuestras alegrías, nuestros esfuerzos y nuestra
cobardía, nuestro deseo de amarlo. Para que esta
ofrenda no se quede en la teoría, sino que tome una
forma muy concreta y precisa, animemos a los ni-
ños a elegir qué quieren dar especialmente a Jesús.
Si lo desean, pueden escribirlo en una hoja de papel,
una estrella o una pequeña piedra que dejarán cer-
ca del pesebre en la víspera de Navidad. Y, sobre to-
do, podrán dárselo al Señor, en el secreto de su co-
razón, en el momento del ofertorio, durante la misa
de Navidad.

Pobreza
Ninguna riqueza impidió a los pastores correr ha-

cia el pesebre y ningún prejuicio oscureció su inteli-

gencia: simplemente creyeron. El misterio de la Na-
vidad se revela a los pequeños y a los pobres. ¿Cuá-
les son las riquezas que nos retienen prisioneros,
que nos impiden correr libremente hasta el pese-
bre? Aquí también, seamos concretos. Esta riqueza
a la que estamos apegados, puede ser un proyecto
al que nos negamos a renunciar o un objeto que no
queremos prestar.

Es importante alentar a los niños a regalar uno de
sus juguetes en Navidad. No solo porque otros ni-
ños carecen de todo, sino por algo más profundo,
porque es un acto de desapego, de despojo… siem-
pre que, desde luego, no sea dar un juguete roto,
¡porque ya no le sirve a nadie!

Fraternidad
Jesús viene a revelarnos que Dios es nuestro Padre

y, por lo tanto, que todos somos hermanos. ¿Cómo
vivir esta fraternidad en el momento de Navidad?

Algunas familias tienen la costumbre de compar-
tir la alegría de la Navidad de forma concreta con
sus vecinos, por ejemplo, o con otras personas con
las que conviven durante el año. Los niños mismos
dibujan tarjetas de Navidad que ponen en los bu-
zones del edificio en la víspera de Navidad, hacen
galletas, galletas en forma de estrella que ofrecerán
a los vecinos, a una anciana que está sola, a los po-
bres sentados en los escalones de la iglesia. Estas
son cosas pequeñas, pero preciosas si se hacen con
amor, y pueden tocar profundamente a aquellos a
quienes están destinadas. Preparémonos para reci-
bir la alegría de la Navidad entregándonos por
completo a Aquel que viene a amarnos. (Christine
Ponsard/ Adaptación)

Esperar la
Navidad en
familia
Un tiempo que los padres pue-
den aprovecharlo para inculcar a
sus hijos una serie de valores.
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Seguramente recuerdas aquellos momentos de
tu infancia en los que salías a jugar con amigos
cualquier juego con la pelota, las típicas “es-

condidas”, el juego de “las carreras” y un sinfín de
juegos que se añaden a la creatividad de cada uno.
Sin duda, jugar tiene grandes beneficios para el des-
arrollo de los niños y para la salud de los adultos. Lo
explica Stuart Brown en una charla de TED, imparti-
da en el año de 2008 y que aún cobra gran relevan-
cia, pues ha dedicado extensos años de investiga-
ción a este campo. Se dedica, entre otras cosas, a
promover este tipo de actividades, especialmente
en esta era en la que muchos han cambiado la pelo-
ta por una tablet, o por una silla gamer y la vista de
un parque por la vista de pantalla led. 

Más allá de la diversión
Muchos adultos piensan que jugar y divertirse es

solo cosa de niños. Sin embargo, Brown ha explica-
do que cuando jugamos ocurre un gran impacto en
nuestro cerebro. El juego tiene una serie de benefi-
cios psicológicos que influyen en el aprendizaje del
niño, así como su adaptación y desarrollo como in-
dividuo y miembro de la sociedad. Stuart propone
una categorización para los juegos, ya sea para
grandes o chicos. Las categorías son las siguientes:

Juego rudo y de caída
Esto incluye juegos en los que hay que esquivar,

así como también una búsqueda del tesoro, o jue-
gos de fuerza con soga, entre otros. Por medio de
estas actividades hay una mayor regulación emo-
cional, el dominio cognitivo y físico. 

Juego ritual
Este se refiere a los deportes que llevan reglas y

una estructura. El beneficio de estos juegos es que
aprendemos a trabajar en equipo con los demás
para planear una estrategia y lograr el objetivo. 

El juego imaginativo
En esta categoría podemos encontrar actividades

como: colorear, pintar, hacer manualidades, inclusi-
ve incluye la oratoria y la comedia, donde se debe
improvisar. Este tipo de pasatiempos estimulan la
creatividad en el cerebro y aumentan la capacidad
de imaginación. 

Juego corporal
En esta categoría encontramos juegos que tengan

que ver con la gravedad, es decir, actividades como
el senderismo, la natación, o simplemente bailar. 

Juego con objetos
Como su nombre lo indica, son los juegos que

implican manipular algún material, por ejemplo el
ajedrez, armar con Lego, un juego de mesa como
Jenga, construir refugios para jugar, entre muchos

otros. De esta manera traerá beneficios cognitivos,
concentración y coordinación. 

¿Cómo volver a jugar siendo adultos?
Puedes probar con algún deporte o actividad ar-

tística; recuerda que hay cientos de opciones, se vale
cambiar hasta encontrar la que más disfrutes hacer. 

Caminar descalzo
Expertos señalan que caminar descalzo, así como

lo hacen los niños, ya sea en el jardín o en alguna
parte de tu preferencia, favorece tu salud mental y
psicológica. Gracias a las diferentes texturas que
por medio de tus pies puedes sentir. 

Incluso puedes hacer una actividad con tus hijos
como pintar con los pies; lo único que necesitas es
papel blanco y pinturas acrílicas. Tendrán un gran
momento de diversión y estimulación cerebral. 

Baila como si nadie te viera
Puedes poner tu playlist favorita y ponerle ritmo

con tus pasos, ya sea solo o en familia o con tu gru-
po de amigos; esta es una muy buena manera de sa-
car el estrés, hacer ejercicio y además divertirte. Re-
cuerda que no tienes que ser un bailarín profesio-
nal, simplemente ¡baila! 

Como ves, hay muchas maneras de divertirte y a la
vez cuidar de tu salud física, emocional y estimular tu
mente. (Fuente: Aleteia/ Karen Hutch/ Adaptación)

Los beneficios de jugar
¿Sabías que jugar no es una actividad solo de niños y para la diversión?
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Desde las aulas suele resultar más fácil traba-
jar el “no” puesto que las normas que se
quieren transmitir y los objetivos a traba-

jar están muy especificados y toda nuestra aten-
ción está puesta en conseguirlos, sin existir excesi-
vas interferencias. En casa, en cambio, los padres
tienen que centrar su atención en muchas cosas a la
vez lo que impide que en ocasiones sean persisten-
tes a la hora de conseguir una norma, además del
gran componente emocional que dificulta, en oca-
siones, el nivel de exigencia. 

Pero, a pesar de esa dificultad, compensa hacer el
esfuerzo y educarlos en el no, porque educamos su
voluntad.

Los niños tienen que saber que no pueden conse-
guir todo lo que quieren. Es un aprendizaje que han
de tener claro para que realmente lo interioricen y
lo trasladen a todos los ámbitos de la vida.

Algunos consejos:
Es recomendable, y su funcionamiento lleva a si-

tuaciones de éxito, que haya una unión entre las
normas que se están trabajando y exigiendo en ca-
sa y lo que se está potenciando en el centro educa-
tivo. El seguir toda una misma línea educativa dará
estabilidad a los niños, consistencia y seguridad, so-
bre todo en la etapa de infantil. De ahí que sea tan

importante el hecho de que exista muy buena co-
municación familia y escuela.

También es importante que haya unión entre los
cónyuges. Ambos deben tener clara la norma e ir al
unísono. No solo basta con saber la norma, sino
que necesitarán ser fuertes y tener herramientas
para luchar contra la debilidad emocional, los
chantajes del niño, posibles rabietas…

Por otro lado, el saber decir “no”, no consiste solo
en que nosotros seamos capaces de enviar este
mensaje a los niños, sino enseñarles para que ellos
sean también capaces de decirlo. 

Los niños han de aprender a tener su propio cri-
terio y valorar qué es lo que quieren o lo que les
conviene en la vida. Es cierto que, por encontrarnos
en una etapa temprana, pueden carecer de la ma-
durez necesaria para que su criterio sea fiable pero
este aspecto, sin obviarlo, no tiene porqué ser el in-
conveniente para enseñar a decir “no”. 

Algunos ejemplos:
Se puede comenzar con situaciones muy concre-

tas que se puedan encontrar. Debemos guiarlos en
esos momentos y darles recursos para ello y mos-
trarles el ejemplo positivo de lo que pueden hacer.
Estos ejemplos deben estar relacionados con acti-
tudes y aspectos personales y de relación social. 

Por ejemplo, si un niño decide no acoger a otro para
jugar a fútbol, hay que ver cómo pueden reaccionar an-
te la decisión de este alumno el resto de compañeros
de clase. ¿Deben seguir todos esa decisión o pueden
decir que no están de acuerdo con la decisión? 

Si comenzamos a trabajar ejemplos de este tipo,
poco a poco les haremos pensar en ello y, cuando se
presenten situaciones en su vida similares, serán capa-
ces de pararse a analizar cuál es la mejor decisión que
tienen que tomar y serán conscientes de que, dentro
de esas decisiones, entra la posibilidad del “no” por
respuesta Para que lo entiendan mejor no solo hay
que exponer el ejemplo, sino mostrarles posibles con-
secuencias que puede conllevar la decisión tomada,
bien sea un sí o un no, y, además, si somos capaces de
ponerles en situación y experimentar en cierta forma
esas consecuencias, entenderán mejor la importancia
de las mismas y será lo que haga que lo mediten con
más detenimiento en futuras ocasiones.

Es un trabajo que, en principio, no supone mu-
cho tiempo, sino que puede brotar de conversacio-
nes con ellos o en momentos de juego e interac-
ción. Los padres no debemos solo decir no o corre-
gir sino ayudarles y darles pautas de cómo deben
actuar y comportarse para lograr seguir un buen
camino y un buen desarrollo personal.  (María
Campo/ Adaptación)

¿Qué conseguimos cuando les educamos en el “no”?

Saber decir

“no” 
a los hijos 
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Temor de Dios
“La misericordia tiene su mecanismo, y es nada menos que la Santísima Madre, quien nos lo

indica: ‘Su misericordia se derrama de generación en generación sobre aquellos que le temen’”. 
Reflexionemos con el fundador de Cristo Hoy.

“Todo profeta debe acreditarse”
La autoridad con la que Jesús enseña es la perfec-

ción de su doctrina y persona avalada con la profe-
cía, que en Él se cumple, y el poder de hacer prodi-
gios, como expulsar los demonios. Pero todo profe-
ta debe acreditarse. Esto es muy semejante a los
ejercicios profesionales en la sociedad civil, hay un
ejercicio ilegal de la medicina, por ejemplo, un
maestro de obras que actúa como ingeniero y lue-
go se derrumba el edificio. En la Iglesia así no son las
cosas, todo el que ejerce es un ministro “ordenado”,
ha recibido los poderes y facultades. En alguna épo-
ca eclosionó la “simonía”, que era el caso de que se
conferían dichas facultades compradas por dinero
y no por capacitación (en la sociedad civil a veces se
compran “títulos”).

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1079, 
Con autoridad).

“Rectitud de intención”
Mucho conocer, sin rectitud de intención, sólo

sirve para enredarse. No en balde las primeras letras
del libro de la Imitación de Cristo comienzan: “Pre-

fiero sentir la contrición que sólo saber definirla”. La
Virgen se les apareció a diversos pastorcitos con re-
cio sentido común. De otra manera con exégesis y
hermenéuticas vaya a saber qué le estaríamos ha-
ciendo decir a la Virgen.

(Homilía de Cristo Hoy).

Un “sí” amargo
El sí de José al ángel fue también duro como el de

María, ya que a Ella el ángel le explicó la misión de
su Hijo (que pasaba por la cruz). Ahora vemos a Jo-
sé tener que “sufrirlo” a Dios y sus ‘intrincados’ pla-
nes. También nosotros en la vida vamos a tener que
decidir aquellos sí, que le hacían decirle a Jesús a
santa Teresa: “¡Con razón tan pocos amigos, si así
los tratas!”.

(Homilía de Cristo Hoy).

¡Gloria a Dios!
Hay certámenes como una copa del mundo, o

las Olimpíadas, donde el ganador recibe la glo-
ria. Esa es la glorificación que el Padre y el Hijo
reciben, y que el hombre acepta como razón de

su vida, por eso siempre proclamará: “Gloria al
Padre, al Hijo y al Espíritu Santo”, porque si no
glorifica lo verdadero, llega a glorificar lo falso,
que es la idolatría.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1086, 
Ha llegado la hora).

El amor a los enemigos
El corazón fue hecho para amar a todos, a amigos

y enemigos. Es todo un arte amar a los enemigos.
Dios ama a todos y a todos nos da oportunidades, y
aquellos que se alejan de él son ellos los que se sepa-
ran. Dios únicamente respeta su decisión, que en el
fondo está de no amarlo. Mientras tanto amar a los
enemigos significa no hacerles daño (a lo sumo de-
fenderse) y rezar por ellos.

(Reflexiones Almanaque 
Día por Día con Jesús y María, abril 2012).

Misericordia y temor de Dios
La misericordia tiene su mecanismo, y es nada

menos que la Santísima Madre, quien nos lo indi-
ca: “Su misericordia se derrama de generación en
generación sobre aquellos que le temen”. Sobre
los temerosos, no sobre los temerarios, cae la mi-
sericordia divina. Temeroso es el que reconoce el
error, se arrepiente, repara, y se corrige, es decir, se
convierte. Temerario es aquel que olvida que el
principio de toda sabiduría es el temor de Dios,
como bien lo señala la Sagrada Escritura. Que lue-
go de este año de gracias podamos decir con to-
da verdad como María: “El Señor hizo en mí gran-
des cosas, gloria al Señor”.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1148, 
Resurrección en el año de la misericordia).

“Flores y velas”
En nuestros altares, las flores no son meros or-

natos ni tampoco lo son las velas. Ellas, flores y
velas, se consumen continuamente hasta redu-
cirse a nada y por eso adoran a la par que ador-
nan. Dejémonos ayudar por esos signos tan elo-
cuentes y bellos para establecer nuestra propia
adoración desde nuestra propia vida. ¡Qué lásti-
ma que a veces el clima de ruido, bullicio, extra-
vagancia en el interior de nuestros recintos sa-
cros nos impidan el perfume del silencio, el per-
fume de la adoración! No obstante, pidamos a
los Reyes (Magos) que nos hagan adorar al ver-
dadero Dios, para así tumbar los fetiches de
nuestras crueles idolatrías.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 710, 
La adoración de los reyes).

El padre Eduardo durante los festejos por los 20 años de Cristo Hoy. De fondo los simbólicos mapas
de la expansión del semanario a Perú y Ecuador.
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Sabes que el tiempo de 
Adviento nos invita a que 
estamos muy atentos porque 
Jesús llega en Navidad. ¿Y… 
por qué camino lo hará? Te 
invitamos a que pintes el 
recorrido directo que llevará 
al Niñito Dios donde están 
los chicos esperándolo. 
Luego colorea.

Horizontal: 2) Tiempo 
de preparación para 
Navidad; 3) Número 

de domingos del 
Adviento; 4) Símbolo 

del Adviento; 7) 
Apelativo de Juan, el 

primo de Jesús; 8) 
Personaje del Anti-

guo Testamento, que 
anunció al Mesías.

Vertical: 1) Color 
característico del 

Adviento; 5) Día 
siguiente al último de 

Adviento; 6) Se 
enciende una cada 

domingo.

Palabras del Adviento

¡Ya llega el Niñito Dios!

Sabías que el Adviento -que 
ya comenzó- es un tiempo de 
preparación para vivir felices 
el nacimiento de Jesús. 

Preparémonos para la Navidad
Busca en la Sopa de Letras 

las siguientes palabras relacionadas con el 
Tiempo Litúrgico que estamos viviendo:  

Adviento-preparación-vivir-Nacimiento-Jesús
morado-Corona-velas-Domingo-María

José-Isaías-Juan-Bautista-camino-Nochebuena.

ENTRETENIMIENTO
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¡Verdaderamente Él era el Mesías!
David Drach, el gran sabio judío que descubrió que Jesús era el salvador estudiando la Patrística; y el rabino
Israel Zoler, bautizado como Eugenio Zolli, que se preguntó: “Si Jesús era bueno ¿Por qué fue crucificado?”.

En el siglo XIX hubo algunos judíos muy signifi-
cativos que se convirtieron al catolicismo. Al-
gunos de los más importantes fueron David

Drach (1791-1868), cuya historia cuenta Rino Cam-
milleri en la revista italiana de apologética Il Timo-
ne; y otro fue Eugenio Zolli (1881-1956), de quien
nos cuenta Sandro Magister en la página católica
Religión en Libertad.

David Drach: por la Patrística a Jesús
El primer converso, David Drach, nació en Estras-

burgo en 1791, fue un judío muy observante en un
hogar de padres ultraortodoxos. Doctorado en De-
recho muy joven, en seguida enseñó en escuelas ju-
días y fue contratado como preceptor en una fami-
lia acomodada. En aquella época trabó amistad con
un muchacho, un simple mozo de taller, católico,
tan devoto como para despertar su curiosidad: ¿có-
mo podía el muchacho estar tan cautivado por ese
Jesús que, según los judíos, había sido un impostor?

Él todavía no lo sabía, pero ese encuentro se con-
vertiría en un punto de inflexión o, si lo preferimos,
en una semilla, demostrando la importancia del
testimonio abierto.

Entretanto, el rabino jefe de Francia, David Sinz-
heim, se encargó de distraerle, admirado por su ta-
lento en los estudios bíblicos. Le recomendó como
tutor en casa de Baruch Weil, un rico industrial ju-
dío de París. En la capital tuvo el honor de pronun-
ciar sermones en las sinagogas y pronto se casó con
la hija del gran rabino Emmanuel Deutz, que rápi-
damente le dio tres hijos.

Estudió griego y latín
Optó por licenciarse en griego y latín en la Escue-

la Normal (hecho nada común para
un judío) y en poco tiempo se
convirtió en el referente
cultural de la intelectuali-
dad judía en la capital
cultural del mundo de
la época.

¿Por qué griego y latín? Pues, por un lado, por su
amor a los estudios y por otro, por el encuentro
providencial con el devoto mozo, quien le despertó
el interés por estas lenguas. Por supuesto el profun-
do conocimiento del griego y del latín sería para él
de gran utilidad.

Amenazas de excomunión
Tras publicar varios escritos, fue llamado a dirigir

las primeras, y recién fundadas, escuelas primarias
judías de París. Pero su sed de conocimiento no se
había agotado, por lo que emprendió la importan-
te tarea de traducir del griego al hebreo la Biblia
Septuaginta. Pero, como erudito que era, se dio
cuenta de que también debía de profundizar el co-
nocimiento de la literatura patrística, coetánea e in-
mediatamente posterior a la obra de los Setenta.

¿Estudiar a los Padres de la Iglesia? Cuando en los
círculos judíos se dieron cuenta de lo que estaba
haciendo, le amenazaron con la excomunión e in-
cluso con dejarle sin trabajo. Pero ya era demasiado
tarde. Tras dos años de estudio, Drach se había da-
do cuenta de que realmente todo el Antiguo Testa-
mento conducía a Jesús de Nazaret y lo señalaba
claramente (a los corazones sinceros y de “buena
voluntad”) como el Mesías esperado y único.

Secuestro de sus hijos
Sin tener en cuenta los problemas en los que se

estaba metiendo, en 1823 fue bautizado en Notre
Dame por el arzobispo de París y tomó el nombre
de Pablo, el mayor converso del fariseísmo. Sus hijos
también fueron bautizados con él, lo que enfureció
a su esposa Sara e hizo que se llevase a los niños y,
sin que su marido lo supiera, huyera a Londres para

ponerse bajo el ala de los poderosos Rothschild.
Sin embargo, Drach, que no sabía dónde

estaba su familia, pudo contar con la
ayuda del conde Chateaubriand, mi-

nistro de Asuntos Exteriores, que lo-
calizó a la mujer y, aplicando la ley
francesa, devolvió los niños a su pa-
dre. Fue necesaria una especie de se-
cuestro, tal y como había hecho su
esposa en su momento.

Una avalancha de conversiones
Una vez a salvo en Francia, el minis-

tro se encargó de poner las cosas en
su sitio: David Drach era el cabeza

de familia, y además los tres niños
eran católicos. Luego, Drach ex-
puso por escrito las razones de

su conversión, y lo hizo con
tal eficacia que uno de

sus mayores opositores, el hermano de su mujer, Si-
món, se bautizó también. Fue el comienzo de una
verdadera avalancha de conversiones de judíos que,
una vez leídos los escritos de Drach, se convencie-
ron de que el Mesías era realmente Jesús. Por nom-
brar solo a uno: Jacob Libermann, uno de los siete
hijos de un importante rabino alsaciano, se convir-
tió al catolicismo con cuatro de sus siete hermanos;
se hizo sacerdote y más tarde fundó los Padres del
Espíritu Santo, misioneros en África.

El encuentro con Pío IX
En 1830, Drach (entre otros motivos, para alejarse

de las convulsiones políticas de París que desembo-
carían en la “Revolución de Julio” y la caída del rey
Carlos X) viajó a Roma con sus hijos para profundi-
zar en su fe, estudiando teología en la Gregoriana.
En Roma, sus tres hijos ingresaron en la vida consa-
grada, el varón como sacerdote y las mujeres como
monjas. El papa, el beato Pío IX, quiso conocer al fa-
moso converso. Luego, Drach salió de este encuen-
tro con el nombramiento de bibliotecario de Pro-
paganda Fide, cargo que ocupó durante los diez
años siguientes.

De la sinagoga a la iglesia
En 1842, regresó a Francia para trabajar con el cé-

lebre padre Migne en la redacción de una monu-
mental y célebre obra sobre patrología griega y lati-
na. Dos años más tarde, publicó su obra principal,
La armonía entre la Iglesia y la sinagoga, en dos vo-
lúmenes. En ella explicaba, con detalle y gran erudi-
ción, lo que había anticipado en su carta circular a
sus amigos judíos de 1825 (Carta de un rabino con-
verso a los hijos de Israel, sus hermanos, sobre los
motivos de su conversión), es decir que, examinán-
dolas con atención, las Escrituras hablan de Jesús de
Nazaret, e incluso, siendo capaces de percibirlo, con
una precisión impresionante. Dios había dejado a lo
largo de los siglos huellas y profecías, incluso des-
cripciones (basta pensar en el Salmo 22, que Jesús
en la cruz se aplica a sí mismo) del “siervo sufriente”
y de la “virgen” que “dará a luz”. Finalmente, Drach
regresó a Roma, donde murió en 1865.

De Israel Zoller a Eugenio Zolli
Israel Zoller fue otro judío converso, pero poste-

rior a David Drach, él nació en 1881 en Brodj, aldea
de la Galicia austro-húngara que hoy está dentro de
los límites de Polonia. Cuando tenía seis años emi-
gró con su familia a Stanislavia, la actual Ivano-Fran-
kovsk, en Ucrania. Estudió en Leopoli y luego en
Florencia. Establecido en Italia, cambió su apellido
por el de Zolli. Fue rabino jefe en Trieste y enseñó li-
teratura judía en la universidad de Padua. Transferi-

David Drach, en un
retrato de Jean Au-
guste Dominique In-
gres (1780-1867).
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do a Roma, fue elegido rabino jefe y director del co-

legio rabínico. Renunció a comienzos de 1945 y en

febrero pidió ser bautizado en la Iglesia Católica,

con el nombre de Eugenio, el mismo nombre del

Papa de ese entonces: Pío XII. Murió en 1956.

Su autobiografía
Su autobiografía, escrita en 1947 y reimpresa en Ita-

lia hace seis años, ayuda mucho a comprender el reco-

rrido y el significado de su conversión a la fe cristiana.

Influencia del arte
Desde niño, para él Jesús estaba presente con to-

do su misterio. Dentro de un mundo que recuerda

los cuadros de Chagall, el pintor judío que nació y

vivió en esas mismas tierras orientales entre Europa

y Rusia: con la aldea, la sinagoga, el maíz sobre la

nieve, la escuela judía con el maestro severo, el gallo

sobre los tejados… Y muchas figuras volantes en el

cielo lleno de estrellas: los personajes de la Biblia.

“¿Por qué fue crucificado?”
Pero precisamente, de repente también está pre-

sente Jesús: está el crucifijo en la casa del compañe-

ro de escuela, lo que lleva al entonces Israel Zoller

preguntarse: “¿Por qué fue crucificado? ¿Por qué

nosotros jóvenes llegamos a ser tan distintos en

presencia de Él? No, no, Él no puede haber sido ma-

lo. Quizás era o quizás no era el Siervo de Dios cu-

yos cantos hemos leído en la escuela. Yo no sé nada,

pero de una cosa estoy cierto: Él era bueno, y en-

tonces… Y entonces, ¿por qué lo han crucificado?”.

El Nuevo Testamento
Están imprevistamente los Evangelios y el Nuevo

Testamento. Así lo cuenta Eugenio: “Absolutamente

solo, yo leía el Evangelio y experimentaba un placer

infinito. Que sorpresa tuve en medio del prado verde:

‘Pero yo les digo: amen a sus enemigos’. Y desde lo alto

de la cruz: ‘Padre, perdónalos’. El Nuevo Testamento es

verdaderamente un testamento... ¡nuevo! Todo esto

me pareció de una importancia extraordinaria. Ense-

ñanzas del tipo ‘bienaventurados los limpios de cora-

zón’ y la oración en la cruz significan una línea demar-

catoria entre el mundo de ideas antiguas y un cosmos

moral nuevo. ¡Cierto que sí! Aquí surge un mundo

nuevo, ya que se delinean las formas sublimes del Rei-

no de los Cielos, de los perseguidos que no han perse-

guido, sino que han amado”.

Floración mesiánica de tronco judío
El bautismo llegará muchos años después. En la

autobiografía aparece como natural floración me-

siánica de un tronco judío que sigue vivo, ya desde

los comienzos cargado de destino.

Israel Zoller, más tarde convertido en Eugenio Zo-

lli, ha prefigurado en su vida el surgimiento de un

vínculo fraterno entre cristianismo y judaísmo. Un

vínculo fraterno que se pone totalmente en juego

en la diferencia capital presente entre las dos creen-

cias, en el reconocimiento de Jesús como “Señor

mío y Dios mío”. (Rel)

El paso decisivo de conversión en Eugenio se vio marcado por una voz interior que escucho durante
una celebración en una sinagoga: “Estás aquí por última vez. Desde ahora, me seguirás”.

Obras del pintor Marc Chagall que influyeron en la conversión de Eugenio Zolli.
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